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境内外记者旁听采访山东团讨论

3月6日下午，十三届全国人大一次会议山东代表团举行全体会议，审议政府工作报告。 刘家义主持会议并向媒体记者介绍山东情况。

记者们踊跃提问，刘家义、龚正、王文涛、李群等代表一一作答。 邱亚夫代表回应记者采访。记者们的各种采访设备对准了山东代表采访、拍摄。

记者现场编发稿件。

境内外82家媒体186名记者到场旁听了山东代表团审议
政府工作报告。

□记者 房贤刚 报道

□ 本报记者 杨学莹 李子路 赵君
张春晓 廉卫东

3月6日下午2时许，距十三届全国人大
一次会议山东代表团全体会议召开还有近1
个小时，中国职工之家山东代表团会议厅已
是人头攒动。来自境内外的媒体记者早早入
场，在指定区域架起“长枪短炮”，抢占有
利位置，7排座位座无虚席。

新时代新气象。这是近年来山东代表团
首次全团对境内外媒体开放，也是到会记者
最多的一次，82家境内外媒体的186名记者到
会采访。他们来自人民日报、新华社、中央电
视台等中央媒体，来自山东和兄弟省市，也来
自凤凰卫视、英国路透社、美国彭博社等境外
媒体。有媒体记者赞叹：“变以往的小组开放
为全团开放，山东有底气、有自信！”

新时代的山东，将在决胜全面建成小康
社会、开启全面建设社会主义现代化强国的
新征程中有哪些新作为？站在新的历史起点
上，山东怎样走在前列？记者们带着问题前
来，近距离感受山东发展脉动。

“有朋自远方来，不亦乐乎。”省委书
记刘家义代表对境内外媒体朋友表示欢迎。
简短的开场白后，全体会议正式开始，代表
们作审议发言。

16时20分，审议发言结束，正式进入记
者提问环节。人民日报记者举起早就抢在手
中的话筒，得到了第一个提问机会，询问山
东贯彻落实习近平总书记“走在前列”要求
的思路做法。刘家义从思想武装、谋篇布
局、坚决打好五场攻坚战、全面深化改革开
放、全面从严治党等方面一一作了回答。

“山东不仅要打造生态环境上的绿水青
山，而且正大力营造政治上的绿水青山，风

清气正的政治生态正在形成，党风政风明显
好转，全省党员干部的精神状态特别好，心
齐气顺劲足。”刘家义说，“有习近平新时
代中国特色社会主义思想的科学指引，有习
近平总书记把舵领航，只要全省各级党组织
坚强有力，党员干部率先垂范，干部群众同
心协力，就没有过不去的坎，翻不过的山。
这就是我们能够走在前列的底气所在、信心
所在、保证所在。”

今年正月初七一上班，山东省全面展开
新旧动能转换重大工程动员大会在济南召
开。动员大会不避短、不遮丑，直面问题、
科学部署，发出重整行装再出发、向高质量
发展进军的动员令，在全国引起巨大反响。
很多记者将问题集中在新旧动能转换上面。

有记者提问淘汰落后产能情况，对此深
谙于胸的省委副书记、省长龚正代表坦承：
“你这个问题，对山东特别关键。”在客观
分析山东的产能结构后，他指出，动能转换
的中心任务是以“四新”促“四化”，实现
“四提”。“如果我们淘汰落后产能做不
好，生态环保做不好，节能降耗做不好，安
全生产有问题，安全标准落实不了，食品安
全有问题，将一化不化，一‘提’不‘提’。”

龚正介绍，山东坚持问题导向。去年在
提前超额完成压减粗钢、生铁、煤炭产能任
务，清理地条钢、违规电解铝产能之外，还
自我加压，把原计划2020年关停的济钢提前
关停，这是全国第一家千万吨级的城市钢厂
全部关停。

龚正结合自己的亲身经历说，“我在山
东工作了3年，度过了3个冬天，对环境改善
深有感触。2015年冬天污染特别严重，2016
年有所改变，去年冬天大大改善，重污染天
气下降到14 . 9天。”

济南是新旧动能转换综合试验区三核布
局之一，提出规划建设新旧动能转换先行
区。有记者高声提问道：“请问济南准备如
何推进先行区建设？”省委副书记、济南市
委书记王文涛代表打开话筒笑着说：“你的
提问激情四射，深深感染了我。顾名思义，
先行区就是先行先试、先走一步，要在创
新、绿色、智慧、改革开放方面做到先行先
试，做体制机制改革的排头兵，做全方位开
放的领头羊。”

“这边、这边！”几位座位偏后的记者
站起来招呼主持人。一位记者问，山东新旧
动能转换综合试验区建设总体方案明确了
“5+5”十强产业支撑。这十强产业是如何
确定的，下一步发展的方向和路径是什么？

省委常委、常务副省长李群代表介绍了
这十强产业的发展方向和路径。“发展这十
大产业要明确责任单位，做到布局有人管，
标准有人定，建设有人抓，困难有人解，工
作有人督。”李群最后说，“求索者必有所
悟、实干者必有所得。看山东的！”掷地有
声的一席话，透出了山东人的务实和自信。

山东团的企业界代表受到了记者们的广
泛关注。荷兰国际新闻电视台记者提问，海
尔担心贸易战吗？海尔集团公司总裁、董事
局副主席周云杰代表反问记者：“我说不担
心，你信吗？我说担心，有用吗？”

他给记者们讲了一个故事：“在荷兰阿
姆斯特丹，一位女士因为腰有伤想买不用弯
腰就能打开的冰箱。最终，她选择了海尔，
因为海尔就有特意为这一用户群定制的不弯
腰冰箱。“No matter in east or west,
Haier is the best.”（不管是在东方还是西
方，海尔都是最棒的）周云杰用流利的英语
转述了那位消费者的原话。“是消费者选择

了我们。海尔收购GE家电后一年，收入增
长6 . 6%，利润增长了22%。就因为过去在GE
是领导说了算，现在是用户说了算。现在中
国企业不仅能向国际输出中国产品、品牌，
也能输出中国的经营模式。你说，这种情况
下，贸易战还有用吗？”

如意集团是有着46年历史的老纺织企
业，2013年，习近平总书记视察山东时来到
如意，对其提升技术创新能力、拓展国际市
场成绩予以肯定。

“没有一个行业比我们更传统了，很多
人认为我们是传统工业、夕阳产业，但如意
注重技术创新，照样能成为朝阳产业。我们
整合了一系列国际高端品牌，现在，世界排
名前100位的奢侈品品牌中，如意已经跻身
第16位。”如意科技集团有限公司董事局主
席邱亚夫代表说，“孔孟之乡是让人最不容
易和时尚挂钩的地方，但我相信未来国际一
流的时尚产业集团一定会出现在山东。”

开放活动进行了三个多小时才结束，记
者们表示意犹未尽，收获很大。

采访结束后，新华社财经国家周刊记者
陈浩杰感慨，山东团代表们直面问题、态度
诚恳，把短板摆在台面上，作客观全面的分
析，提出解题方案。看到山东团代表们开放
自信务实的精气神，可以断定，山东的新旧
动能转换定会成功，未来的山东定会焕然一
新，实现走在前列的目标。“抢问”成功的
中央电视台记者黄剑会后边走边对旁边的同
行说：近一年山东干部群众的精气神儿变化
很大，感觉一股充满干劲儿的作风又回来了。

新时代，一个改革开放、锐意进取、充
满自信的山东，正蓄势待发，瞄准“走在前
列”，扬帆起航。

（本报北京3月6日电）

看！开放自信的山东
——— 十三届全国人大一次会议山东代表团媒体开放日侧记

□ 本报记者 赵琳 魏然 齐静

住鲁全国政协委员、孔子研究院院长杨朝明3
月6日告诉记者，他向大会提交了《关于在曲阜建
设孔子大学的建议》的提案。

杨朝明介绍，2013年，习近平总书记视察曲阜
发表重要讲话，就传承弘扬中华优秀传统文化、建
设社会主义核心价值体系、打造孔子故里首善之区
作出重要指示。依托孔子故里曲阜独特的文化优
势，建设一所特色鲜明的“孔子大学”，是更好地
弘扬传统，掌握儒学话语权，在世界儒学传播中掌
握主动的重要举措。

提案中说，曲阜现有的曲阜师范大学是国内孔
子儒学教育研究中独具特色的高校，孔子研究院是
由国务院批准成立的研究孔子儒学的专门机构，还
有济宁学院、孟子研究院等教育科研机构。曲阜、
济宁和山东省深厚文化教育资源的有力支撑，为建
设孔子大学提供了现实路径和可能。

杨朝明说，在管理体制方面，建议孔子大学由教
育部、文化部和山东省共建，由山东省政府具体领
导。在建设目标方面，围绕孔子儒学和传统文化的传
承创新，探索传统文化与现代教育相结合的途径，使
人才培养、学术研究、文献典藏、文化体验和普及交
流集于一体，打造儒学高地，建设具有世界学术话
语权的儒学传承创新高地，努力建成人文传统特色
鲜明的高水平大学。 （本报北京3月6日电）

住鲁全国政协委员、孔子

研究院院长杨朝明建议———

在曲阜建设孔子大学

□ 本报记者 魏然 赵琳 齐静

全国“两会”召开前夕，一份关于失
独家庭的调查报告，历经辗转送到了住鲁
全国政协委员王树理的手中。递交报告的
是淄博市一位失独老人白水（化名）。

“认真看过后，一种强烈的责任感促
使我 写 成 了 这 份 提 案 ， 我 要 为 他 们 代
言。”3月6日，王树理向记者介绍了这份调

查报告的来龙去脉。
2017年3月底，北京师范大学心理学院

王建平教授主持的国家社会科学基金委重大
项目——— 基于全国调研数据的中国失独家庭
心理健康援助体系研究启动。刚刚为去世3
年多的独子上完坟的白水从电脑上得知消息
后，联系上了王建平教授。此后，白水被项
目组聘为“中国失独父母代表”参与调研。

在之后的半年多里，白水以代表的身

份，完成了对山东、四川及重庆180个失独
家庭的问卷调查。白水发现，失独带来的痛
苦是常人无法体会的，失独人群急需心理干
预和心理疏导。但在这180个家庭中，只有2
人次得到心理咨询师、社会工作者各一次心
理疏导。还有一些家庭生活困难，除了丧子
之痛，疾病、贫困让他们的生活雪上加霜。

国家卫计委的数据显示，目前全国失独
家庭已经超过100万，并以每年新增7 . 6万的

速度持续增长。随着年华逐渐老去，生活起
居、大病医治、养老保障、丧葬善后等问
题，成为压在失独老人心头的石头。“失独
老人的晚年该如何安度，应该引起关注。”
王树理认为，政府应当建立相关的养老制度
和医疗保障制度。

无独有偶，住鲁全国政协委员笪良龙今
年也提交了相关提案，建议加强失独家庭养
老保障措施。“一是将过去的一次性补贴，
修改为以确保失独家庭生活水平不低于当地
生活水平为标准补贴，每两年调整一次。二
是各医院设置失独家庭门诊，确保失独家庭
老人方便就医。三是各养老机构以最高优先
权接纳失独家庭老人，确保这些老人老有所
养。” （本报北京3月6日电）

住鲁全国政协委员关注失独家庭———

安放好失独老人的晚年
新华社北京3月6日电 十三届全国人大一次会

议7日上午举行代表团全体会议，审议宪法修正案草
案；下午举行代表小组会议，审议宪法修正案草案。

全国政协十三届一次会议7日全天举行小组会
议，讨论宪法修正案草案。

十三届全国人大一次会议新闻中心7日将举行
三场记者会：8时50分，邀请财政部部长肖捷、副
部长史耀斌、副部长胡静林就“财税改革和财政工
作”相关问题回答中外记者提问；10时30分，邀请
农业部部长韩长赋，农业部新闻发言人、办公厅主
任潘显政就“实施乡村振兴战略 推动农业转型升
级”的相关问题回答中外记者提问；15时，邀请国
务院扶贫办主任刘永富就“打好精准脱贫攻坚战”
的相关问题回答中外记者提问。

■两会日程预告

人代会今日审议

宪法修正案草案
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